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Внеочередные выборы в Вер-
ховную Раду могут пол-

ностью изменить ситуацию 
в стране. Главное – сделать 
ставку на людей, которые го-
товы это делать. По округу 107, 
куда входит и Лисичанск, уже 
зарегистрировано два десятка 
кандидатов. Из этого списка 
выбрать достойного довольно 
просто: нужно посмотреть, где 
он живет, работает и что сде-
лал для развития нашего регио-
на за последние годы. Кандидат 
в народные депутаты Виталий 
Шведов более десятка лет зани-
мается защитой прав жителей 
Луганщины и, как депутат Ли-
сичанского городского совета, не 
только знает проблемы региона, 
но и пути их решения. 

Мы уже привыкли, что во время 
предвыборной кампании многие кан-
дидаты «устраивают шоу» на округах: 
раздают продукты, ставят детские 
площадки, а после выборов – исчеза-
ют. Но есть те, кто в течение многих 
лет работают, чтобы вывести наши го-
рода из кризиса и добиться экономи-
ческого возрождения. Виталий Шве-
дов родился и вырос в Лисичанске, 
получил высшее образование в Ака-
демии управления бизнеса и права и 
в Харьковском Национальном юри-
дическом университете им. Ярослава 
Мудрого. В 2006 году основал обще-
ственную организацию «Фонд право-
вой инициативы», куда обращаются 
за юридической помощью жители 
региона. Также он был уполномочен-
ным штаба АТО в Лисичанске, совет-
ником губернатора Луганщины, а в 
2015 году его выбрали в Лисичанский 
городской совет. В настоящее время 
Виталий Шведов баллотируется в 
народные депутаты Украины. Пред-
ставляем вам интервью с кандидатом, 
который имеет большую поддержку 
среди лисичан.  

- ВИТАЛИЙ, ЛИСИЧАНСК, КАК НИ-
КОГДА, СЕЙЧАС В СЛОЖНОМ ПОЛО-
ЖЕНИИ: ПОСТОЯННЫЕ ОТКЛЮЧЕ-
НИЯ ВОДЫ, РАЗБИТЫЕ ДОРОГИ. В 
ЧЕМ ПРИЧИНА И ЕСТЬ ЛИ ВЫХОД?

- Причина в том, что чиновники и 
политики старой системы годами во-
ровали средства городского бюдже-
та. Чтобы изменить ситуацию, надо 
иметь нормальный городской совет, 

ВИТАЛИЙ ШВЕДОВ: 
БУДУ ОТСТАИВАТЬ 

ИНТЕРЕСЫ ЛУГАНЩИНЫ
достойного мэра и депутата на округе, 
который будет лоббировать в законода-
тельной и исполнительной власти вопро-
сы региона. 

- МНОГИЕ НАРЕКАЮТ, ЧТО ПРОБЛЕ-
МЫ В ГОРОДЕ ВОЗНИКЛИ ИЗ-ЗА ПРО-
ТИВОСТОЯНИЯ МЭРА И ДЕПУТАТОВ. 
ВЫ СОГЛАСНЫ С ЭТИМ?

- Проблемы противостояния есть. Но 
главное то, что у нас не правильно рас-
пределяется бюджет. Необходимо снача-
ла решать вопросы жизнедеятельности 
города, а потом тратить на другие направ-
ления. Мы этого сделать не можем, так 
как у большинства депутатов, которые 
входят в «Оппозиционный блок», другая 
позиция. В итоге, городской бюджет не 
сбалансирован с точки зрения здравого 
смысла. Приоритетные направления не 
учтены. Это как в доме – если есть во-
просы с водой и газом, то люди сначала 
решают их, а потом занимаются декором.

- КАЖДЫЙ МЕСЯЦ МЫ ВИДИМ 
ОБЪЯВЛЕНИЯ ОБ ОТКЛЮЧЕНИИ ОТ 
ЭЛЕКТРОЭНЕРГИИ ОБЪЕКТОВ «ЛИСИ-
ЧАНСКВОДОКАНАЛА» ИЗ-ЗА ДОЛГОВ. 
СОГЛАСНО ФИНАНСОВОЙ ОТЧЕТНО-
СТИ ПРЕДПРИЯТИЯ, ЗАТРАТЫ НЕ ПО-
КРЫВАЮТСЯ ПОСТУПЛЕНИЯМИ ПЛА-
ТЫ ЗА УСЛУГИ. ПОЛУЧАЕТСЯ, ЧТО КП 
ОБРЕЧЕНО?

- Я думаю, обречено, и надо создавать 
новое предприятие. Другого выхода нет. 
Необходимо делать техническое пере-
оснащение: ставить современные насо-
сы, частотники, узлы учета, уменьшать 
сечение трубы, поскольку расчетная 
мощность водоканала сейчас превышает 
запросы в 3-4 раза. Есть международные 
организации, Луганская облгосадмини-
страция, которые могут помочь с переос-
нащением. 

- ЕСЛИ В ИЮЛЕ В ЛИСИЧАНСКЕ 
ВСЕ-ТАКИ ОТКЛЮЧАТ ВОДУ, ЧТО БУ-
ДЕТЕ ДЕЛАТЬ?

- Выделять деньги из городской казны 
или просить помощи у областного бюд-
жета. Это техногенная ситуация, поэтому 
можно использовать средства ТБЧС.

- ЕСТЬ ЕЩЕ ОДНО ПРОБЛЕМНОЕ 
ПРЕДПРИЯТИЕ – «ЛИСИЧАНСКТЕПЛО-
СЕТЬ». ТАРИФ ПОВЫШАЕТСЯ, А ОТ-
КАЗАТЬСЯ ОТ УСЛУГИ НЕВОЗМОЖНО, 
АБОНЕНТОВ ЗАГОНЯЮТ В ДОЛГИ, ТАК-
ЖЕ У САМОГО ПРЕДПРИЯТИЯ РАСТЕТ 
ЗАДОЛЖЕННОСТЬ ЗА ГАЗ. КАК ВЫ ВИ-
ДИТЕ ЭТУ СФЕРУ В БУДУЩЕМ?

- Я общался с заместителем министра 
инфраструктуры по поводу возврата раз-
ницы в тарифах, чтобы погасить долги 
за газ и электроэнергию. Он ответил, 
что разницу не вернут, так как с 2016 
года Верховная Рада не выделяет на это 
средства, в том числе за это не голосуют 
депутаты Луганщины – Сергей Дунаев, 
Юрий Иоффе. 

Поэтому нужно думать об экономии: 
убрать посредника в виде теплосети, ко-
торая манипулирует тарифами, и снять 
нагрузку с бюджета. В 2017 году я напи-
сал программу перехода на автономное 
отопление, но с тех пор ее так и не рас-
смотрели в горсовете. Но буду и дальше 
работать над ее внедрением. 

- СОГЛАСНО СТАТИСТИКЕ, ИНВЕ-
СТИЦИОННЫЕ ПРОЕКТЫ В ЛУГАНСКОЙ 
ОБЛАСТИ ФИНАНСИРУЮТСЯ ИЗ ГОС-
БЮДЖЕТА МЕНЬШЕ, ЧЕМ В ДРУГИХ 
РЕГИОНАХ. ПОЧЕМУ ТАК ПРОИСХО-
ДИТ, И МОГУТ ЛИ НА ЭТО ВЛИЯТЬ ДЕ-
ПУТАТЫ?

- На это могут влиять депутаты Вер-
ховной Рады, мы это видим на примере 
выделения 50 млн гривен под парк в 
Лисичанске. В то же время у нас горит 
свалка, есть проблемы с транспортом у 
КАТП, с канализационными коллектора-
ми, грунтовыми водами и т.д. И вместо 
того, чтобы решать эти экологические 
проблемы, 50 миллионов хотят потра-
тить на очень дорогое удовольствие 
– парк. Уверен, что это направление 
выбрано, так как здесь деньги легко 
«закопать». Ведь чистку водоема, грун-
товые работы проверить практически 
не возможно. С другой стороны – у нас 
некому содержать уже существующие 
парки. 

- ЛУГАНЩИНА НАХОДИТСЯ НА ПО-
СЛЕДНЕМ МЕСТЕ ПО РАСХОДАМ НА 
СТРОИТЕЛЬСТВО И РЕМОНТ ДОРОГ. 
КАК ЭТО МОЖНО ИЗМЕНИТЬ?

- Поменять руководство жилищ-
но-коммунального хозяйства – и области, 
и города. УЖКХ должно готовить проек-
ты, а область – их продвигать. А пока 
над этим в полной мере не работают. Нет 
качественных проектов – нет финансиро-
вания.

- В ЛИСИЧАНСКЕ ПРАКТИЧЕСКИ НЕ 
ОСТАЛОСЬ РАБОТАЮЩИХ ПРЕДПРИ-
ЯТИЙ. КАКИМ ОБРАЗОМ ПОПОЛНЯТЬ 
БЮДЖЕТ И РАЗВИВАТЬСЯ?

- В Украине есть экологические про-
граммы по строительству предприятий 

переработки мусора. Для Лисичанска 
это идеальный вариант: создание около 
300 рабочих мест, выработка электро- и 
тепловой энергии, утилизация мусора. 
Программа предполагает, что завод через 
10 лет переходит в собственность терри-
ториальной громады. 

Также нельзя отказываться от уголь-
ной отрасли: нужно выделять дотации, 
чтобы переоснастить шахты. Таким об-
разом поддерживать экономически реги-
он, ведь на угольных предприятиях ра-
ботают более пяти тысяч человек. Плюс 
строительство обогатительной фабрики, 
что даст возможность получить не полу-
фабрикат, а конечный продукт. 

- ЧЕГО ВЫ ДОБИЛИСЬ КАК ДЕПУ-
ТАТ ЛИСИЧАНСКОГО ГОРОДСКОГО 
СОВЕТА?

- Мы перезагрузили наши коммуналь-
ные предприятия: не только сменили ру-
ководителей, но и улучшили коммуника-
цию. Теперь совсем другое отношение к 
людям – руководители ездят по террито-
риям, встречаются с домоуправами. 

Также мы постоянно работаем над 
тем, чтобы в городе размещались об-
ластные учреждения. Например, в Ли-
сичанске планируют открыть областной 
кардиологический центр, для этого уже 
выделены деньги на ремонт здания и 
приобретение техники. 

- У ЛИСИЧАНСКА ЕСТЬ БУДУЩЕЕ?
- С тем курсом, что есть сегодня – нет. 

Еще два года и Лисичанска не будет, 
поэтому надо выстраивать модель, ко-
торая позволит все изменить, включая 
инвестиционный климат, социальные и 

экологические программы. Начинать 
замещение убыточных предприятий 
современными производствами. В 
этом случае у Лисичанска будет бу-
дущее. 

- КАЖДЫЙ КАНДИДАТ СЕЙЧАС 
ГОВОРИТ О МИРЕ, А ЧТО В ВАШЕМ 
ПОНИМАНИИ МИР?

- Мир – это не капитуляция. Нужно 
искать варианты возвращения наших 
территорий. При этом продолжать 
формировать сильную боеспособную 
армию – это серьезный аргумент для 
дипломатических переговоров. Плюс 
– поддержка международного сооб-
щества и санкции. 

По моему мнению, нужно строить 
шесть переходов с оккупированной 
территорией с возможностью про-
езда. Сейчас в Станице Луганской 
серьезная перегрузка на КПВВ, если 
добавятся переходы, то люди смогут 
спокойно перемещаться. Также стоит 
разрешить физлицам торговлю, это не 
только даст экономический приток в 
Украину, а и убрать изоляцию, кото-
рая еще больше отторгает эти терри-
тории. 

- ВЫ ПОБЕДИЛИ НА ВЫБОРАХ И 
СТАЛИ ДЕПУТАТОМ, КАКОВ БУДЕТ 
ВАШ ПЕРВЫЙ ШАГ?

- В первую очередь, займусь доро-
гами. Также буду выбивать разницу 
тарифов по водоканалу, чтобы стаби-
лизировать ситуацию с водоснабжени-
ем. Необходимо ехать на территории и 
общаться. Под запросы людей буду 
формировать программу действий.
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Дискуссии по поводу того, 
что делать с оккупирован-

ным Донбассом, в Украине не 
утихают последние четыре 
года. А с приближением вы-
боров становятся все острее. 
Топовые украинские политики 
наперебой разрабатывают свои 
варианты реинтеграции ОРДи-
ЛО и предлагают рецепты ре-
шения проблем оккупированных 
территорий. Но, к сожалению, 
почти никто не вспоминает о 
том, как живут уже освобож-
дены украинской армией райо-
ны Донбасса, 2014 удалось зачи-
стить от боевиков.

Казалось бы, уже четыре года ни-
кто не мешает навести там порядок. 
Никаких оккупантов или сепарати-
стов в освобожденных городах нет, 
там совершенно спокойно можно 
проводить любые реформы и реали-
зовывать различные проекты. Одна-
ко, этого не происходит. На практике 
освобожденный от боевиков Дон-
басс превратился в депрессивный 
медвежий угол. Ни одна из тех про-
блем, которые стали катализаторами 
антиукраинского путча в регионе в 
2014 году, так и не была решена до 
сих пор. А это значит, что трагиче-
ские события вполне могут повто-
риться в будущем. Если для этого 
вдруг опять создадутся благоприят-
ные условия.

Лисичанск Луганской области 
был освобожден от незаконных во-
оруженных формирований «ЛНР» в 
конце июля 2014-го. Ровно четыре 
года назад. Но сегодня город вы-
глядит, будто только что пережил 
бомбардировки. И это не послед-
ствия войны. Боевые действия че-
тырехлетней давности оставили на 
теле города не так много отметин. 
А вот экономический кризис ока-
зался более разрушительным, чем 
артобстрелы. Он превратил в руины 
градообразующие предприятия, на 
которых ранее работали тысячи го-
рожан. И ничего нового на их месте 
так и не возникло. Социально-эко-
номическая ситуация в Лисичанске 
из года в год только ухудшается.

Согласно отчету Луганской об-
ластной военно-гражданской ад-
министрации, по итогам работы 
исполнительных комитетов город-
ских советов городов областного 
значения и райгосадминистраций 
за I квартал 2018 года Лисичанск 
оказался аутсайдером и продемон-
стрировал наихудшие показатели в 
области.

Например, объемы реализованной 
промышленной продукции в расчете 
на душу населения за январь-март в 
Лисичанске равны 4808,8 грн, что 

является худшим показателем среди 
городов областного значения. Для 
сравнения, в соседнем городе Рубеж-
ном этот же показатель составляет 
30 487,7 грн. Разница в 6 раз! Объем 
капитальных инвестиций (кроме ин-
вестиций из государственного бюд-
жета) в расчете на душу населения 
в Лисичанске составляет 262,5 грн, 
тогда как в соседнем Северодонецке 
– 935,7 грн. Здесь разница меньше 
впечатляет, но все равно большая. И 
объяснить такое положение войной 
невозможно. Ведь и Лисичанск, и 
Рубежное, и Северодонецк распо-
ложены примерно на одном рассто-
янии от линии фронта и страдают от 
войны одинаково.

Основные предприятия Лиси-
чанска – ООО ПТФ «Шарм», ООО 
«Лисичанский стеклозавод», ОАО 
«Лисичанскуголь» работают не на 
полную мощность. С 2012 года не 
осуществляет производственную де-
ятельность нефтеперерабатывающий 
завод, который когда-то был градо-
образующих предприятием. В отчете 
указано, что негативно повлияли на 
работу промышленных предприятий 
близость Лисичанска к линии разгра-
ничения, а также недостаток устой-
чивого энергообеспечения.

Казалось бы, что мешает авторам 
всевозможных планов по реинте-
грации и восстановлению Донбасса 
спасать Лисичанск уже сегодня? За-
чем ждать гипотетического восста-
новления контроля над Алчевском 
и Горловкой, если можно помочь 
тем городам, которые мы уже отби-
ли у противника? Одной из главных 
проблем Луганского региона сегод-
ня является нестабильное энерго-
снабжение. Почему бы не решить 
эту проблему, прежде чем браться 

за виртуальные планы по восста-
новлению и спасению ОРДиЛО? 
Ответа нет. И политики в эфирах 
украинских телеканалов продол-
жают «реинтегрировать Луганск», 
пока уже освобожденные, но забы-
тые ими города угасают и приходят 
в упадок.

Автор этих строк бывает в Лиси-
чанске примерно раз в год, и каж-
дый раз местные жители утвержда-
ют, что социально-экономическая 
ситуация в этом городе становится 
хуже. Людям практически негде 
работать. Ситуацию спасает «Лиси-
чанскуголь», в шахтах которого еще 
теплится жизнь, но и он работает в 
убыток. На других предприятиях все 
более печально.

Один из самых популярных в го-
роде промыслов – добыча арматуры 
и кирпича из руин заброшенных 
цехов закрытых заводов. Например, 
от завода «Лиссода», который был 
признан банкротом и закрыт еще до 
войны, не осталось почти ничего. А 
завод резиновых технических изде-
лий продолжают сносить и разби-
рать сейчас. По его руинам бродят 
деклассированные люди, собираю-
щие арматуру из разбитых бетонных 
плит и сдают ее как металлолом. Ста-
рые советские предприятия превра-
тились в месторождения вторсырья, 
где сегодня пытаются поживиться 
как различные фирмы-стервятники, 
так и простые безработные, которым 
надо за что-то жить.

На фоне экономического регрес-
са приходит в упадок также инфра-
структура Лисичанска. В бюджете 
не хватает средств на ремонт до-
рог и мостов. Одна из важнейших 
транспортных артерий города, до-
рога, соединяющая Северодонецк 
с районом завода РТИ, находится в 
ужасном состоянии. Один из мостов 
на этом пути наполовину обрушился 
еще в 2011 году. Но за прошедшие 7 
лет городские власти так и не смог-
ли его восстановить. В результате 
автомобилям приходится с риском 
ездить по уцелевшей части.

После 2014 года в Луганской об-
ласти отремонтировали несколько 
мостов, которые были взорваны 
боевиками «ЛНР» во время отсту-
пления. Но мост на Северодонецк 
в программу восстановления не по-
пал, потому обвалился сам по себе, 
а не в результате военных действий. 
У городских властей денег на его 

ремонт нет. Поступления в бюджет 
города, который остался практиче-
ски без промышленности, падают 
каждый год.

В этой ситуации откровенным 
издевательством являются нелегаль-
ные угольные карьеры, появившие-
ся на окраине Лисичанска в послед-
нее время. Масштабы разработок 
впечатляют. Это не какие-то ямы, 
которые правоохранители теорети-
чески еще могут не заметить. Карье-
ры раскинулись на десятки гектаров.

На дне этих гигантских ям ра-
ботает современная техника – экс-
каваторы и самосвалы. Хищение 
угля происходит в промышленных 
масштабах, и бедный, депрессив-
ный город не имеет от этого ни ко-
пейки. Миллионы долларов идут 
мимо бюджета. Как удалось узнать 
местным активистам, карьерная 
техника зарегистрирована на пред-
принимателя Романа Кардаша с 
подконтрольного «ЛНР» Первомай-
ска. Ограбление недр долгое время 
происходило на глазах у полиции, 
прокуратуры, СБУ и местной вла-
сти. После многочисленных жалоб, 
правоохранители наведались в один 
из карьеров, и работы там прекрати-
лись. Однако прямо сейчас рядом со 
старыми карьерами ведутся работы 
по разработке новых.

Беззаконие и разруха как были 
визитными карточками Лисичанска 
еще во времена президентства Яну-
ковича и пресловутой «стабильно-
сти», так и остались ими поныне. 
Город полностью находится под 
контролем представителей оппо-
зиционного блока – в 2015 году на 
выборах мэра победил кандидат 

от этой политсилы. Ей досталось 
и большинство мест в городском 
совете. Неофициальным хозяином 
Лисичанска считается народный 
депутат от Опоблока Сергей Дуна-
ев, который до 2012 года был мэром 
этого города. В 2014 году его став-
ленники проводили в Лисичанске 
незаконный сепаратистский рефе-
рендум, а подконтрольный Дунаеву 
телеканал «Акцент» транслировал 
антиукраинскую пропаганду. Но ни 
сам Дунаев, ни кто-либо из его лю-
дей так и не понесли за это никакого 
наказания.

В том, что в Лисичанске сфор-
мировалась благодатная среда для 
антиукраинских настроений, нет 
ничего удивительного. В разрушен-
ном, депрессивном городе сложно 
быть патриотом. Многие считают, 
что ответственность за все про-
блемы региона несет украинское 
государство, забывая, что в Луган-
ской области это государство всег-
да представляли и олицетворяли 
вполне конкретные представители 
местных элит. В том числе – Сер-
гей Дунаев и Юрий Бойко, который 
некоторое время работал в Лиси-
чанске директором местного завода 
«ЛиНОС». Однако Оппозиционный 
блок до сих пор остается на Луган-
щине самой рейтинговой политиче-
ской силой.

Очевидно, что без помощи из 
центра Лисичанску не выбраться 
из экономической ямы. Почти вся 

промышленность здесь разрушена, 
поэтому городу нужны серьезные 
инвестиции для частичного восста-
новления экономического потен-
циала. И программы по развитию 
малого и среднего бизнеса, которые 
помогли бы местным жителям со-
здать небольшие производства и но-
вые рабочие места.

Пока идет война рассчитывать 
на приток частных инвестиций не 
приходится, поэтому остается наде-
яться только на поддержку государ-
ства. И деньги в бюджете на такую 
поддержку вполне можно было бы 
найти. Ведь пока речь идет не о вос-
становлении ОРДиЛО, что потре-
бует десятки миллиардов долларов 
и которые тоже придется где-то до-
стать, когда Донбасс все-таки удаст-
ся вернуть. Для помощи Лисичанску 
нужна гораздо более скромная сум-
ма. И многочисленные составители 
«планов спасения Донбасса» могли 
бы найти ее уже сегодня и предло-
жить свой план спасения умираю-
щего украинского города.

Денис Казанский, 
опубликовано в издании Тиждень.UA 
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ДИКОЕ ПОЛЕ
Территория нынешнего Лисичан-

ска и прилегающие к нему земли, 
как и территория всего Донецкого 
бассейна, до середины 18 столетия 
оставалась малозаселенной. Коче-
вавшие здесь орды крымских татар 
и нагайцев уничтожали всякого, кто 
пытался обосноваться в этих при-
влекательных местах. Постоянные 
войны, которые со 2 -й половины 
14 в. велись на территории нашего 
края, привели к образованию Ди-
кого поля – степного пространства, 
где проходили постоянные военные 
стычки, где гуляла смерть, и жизнь 
человека была невозможной.

Освоение Дикого поля шло мед-
ленно, в упорной борьбе с кочев-
никам, при активном содействии 
правительства России. Однако, мед-
ленно, но упорно, русские и украин-
цы продвигались с севера на юг, с 
востока новые земли занимали дон-
ские казаки, с запада сюда проника-
ли запорожские казаки.

Таким образом, основными по-
селенцами на территории Донбасса 
стали русские и украинцы, совмест-
но боровшиеся против турецко-та-
тарской агрессии.

ПЕРВЫЕ
УПОМИНАНИЯ

«В те далекие времена одним свя-
тым отцом была написана книга. В 
ней он описывал Екатеринослав-
скую губернию и упомянул нашу 
местность. В частности, его инте-
ресовали селения, в которых нахо-
дились приходы, – отмечает Юрий 
Петрович Кострица, почетный ди-
ректор, председатель музея горного 
дела г. Лисичанск, член комиссии по 
подготовке города к празднованию 
300-летия. – Так вот, с.Верхнее в 
1720—1724 гг. им названо как каза-
чий городок. А ведь для того чтобы 
из хутора образовался казачий горо-
док, необходим временной проме-
жуток где-то в 20 лет. В принципе, 
это косвенно подтверждает, что в 
самом начале XVIII века с. Верхнее 
уже существовало».

На ту же мысль наводит и двойное 
название населенного пункта – село 
Верхнее и Третья рота.

Интересные сведения обнаружил 
Владелин Яковлевич Мовчан, депу-
тат Лисичанского городского совета, 
краевед, точнее даже не сведения, а 
карту, датированную маем 1750 года. 
На ней четко показаны реки и насе-
ленные пункты по их берегам, в том 
числе и правобережье Северского 
Донца, где на территории нынешнего 
Лисичанска указаны селения-слобо-
ды: Верхнее, Лобовка, Пещеровка и 

т.д. Из чего следует, что задолго до 
поселения Славяносербских полков 
здесь жили люди. Но дальнейшее 
освоение здешних земель требовало 
значительного военного контингента. 
И правительство Елизаветы Петров-
ны привлекло в 1753г. на доброволь-
ных началах выходцев из балканских 
стран. На правом берегу Северско-
го Донца между речками Бахмутом 
и Луганью были поселены конные 
гусарские полки сербов И.Шевича 
и Р.Прерадовича, в состав которых 
входило 16 рот. В устье р.Верхней Бе-
ленькой расположилась 3-я рота кон-
ного гусарского полка Р.Прерадовича 
(Депрерадовича), основав казенное 
поселение Верхнее. В излучине Се-
верского Донца обосновалась 5-я рота 
того же полка, которой командовал 
А.Г.Рашкович. Именно от располо-
жения этих рот происходят местные 
топонимы: «Третья рота» (с.Верхнее), 
«Пятая рота» (с.Приволье).

Военные поселяне должны были 
обрабатывать землю, вести свое хо-
зяйство и в то же время нести погра-
ничную службу. После разгрома и 

ликвидации Крымского ханства, ког-
да опасность набега кочевников ми-
новала, военные поселения были пе-
реведены на положение казенных сел, 
а их жители на положение казенных 
крестьян. С этого момента, на сво-
бодных землях, начинают возникать 
новые поселения: Шипилово, затем 
Малорязанцево, Белогоровка и др.

КОЛЫБЕЛЬ 
ДОНБАССА

Возникновение Лисичанска не-
разрывно связано с зарождением 
угольной промышленности Дон-
басса. Люди, жившие в этих местах, 
несомненно, находили каменный 
уголь еще в давние времена. Его 
использовали в кузницах для лата-
ния солеваренных сковород и для 
других изделий. Но, если ранее 
проблемы добычи каменного угля 
решались в интересах только Бах-
мутского солепромысла, то к концу 
XVIII века на арену вышел новый 
потребитель – Черноморский флот. 
Этот этап завершился открытием 
первого рудника Донбасса и нача-
лом промышленной разработки ка-
менного угля на Украине и в России.

14 ноября 1795 г. был издан Указ 
Екатерины II «Об устроении литей-
ного завода в Донецком уезде при 
речке Лугани и об учреждении лом-
ки найденного в той стране каменно-
го угля».

В соответствии с ним, на речке 
Лугани, был построен Луганский 
литейный завод – первенец метал-
лургии юга России, а в Лисичьей 
балке заложен первый руднике Дон-
басса., которых входил в структуру 
Луганского литейного завода, был 
одним из его подразделений (цехов) 
и предназначался для обеспечения 
завода, Черноморского флота, про-
мышленности и населения южного 
края топливом.

В апреле 1796г шахта №1 Донбас-
са в Лисичьей балке выдала первый 
уголь. В том же году было добыто 
13142 пуда 39 фунтов каменного 
угля. Возле рудника возникло пер-
вое шахтерское поселение, пока еще 
не имевшее определенного назва-
ния, за несколько лет выросшее в 
крупный по тому времени поселок.

В 1799 г. на первом руднике Донбас-
са в Лисичьей балке впервые в России 
было организовано коксование камен-
ного угля для плавки руды и чугуна на 
Луганском литейном заводе.

До 1802 г. казенный каменноу-
гольный рудник был единственным 
крупным предприятием зарождаю-
щейся угольной промышленности 
не только в Донбассе, но и во всей 
России. За первое десятилетие сво-
ей деятельности он выдал на гора 2 
миллиона 200 тысяч пудов угля.

Основным источником формиро-
вания контингента шахтеров были 
присылаемые на Луганский завод ма-
стеровые Липецкого и Александров-
ского заводов. Они и стали первыми 
шахтерами. Архивные документы 
донесли до нас их имена: Борис Ши-
ряев, Павел, Андрей и Гавриил Дули-
ны, Иван и Фёдор Калинины, Павел 
и Антон Горловы, Максим, Никита и 
Тимофей Ивонины и др. Эти имена и 
теперь известны в Лисичанске.

1801 год, в поселке мастеров 
угольной ломки уже было 19 ка-
зенных домов и казарм, 3 казенных 
землянки, 22 собственных дома и 7 
личных землянок. В них проживало 
556 человек, в т.ч. 162 мужчины, 149 
женщин и 245 детей. До середины 
30-х годов рудник в Лисичьей бал-
ке был основным угледобывающим 
районом в Донбассе, который вы-
давал три четверти угля, добывае-
мого в крае. В 1838 г. на небольшом 
участке местности, южнее Лисичьей 
балки насчитывалось более 70 отра-
ботанных и действующих шахт.

С середины 19 века, помимо Ли-
сичанского месторождения, начали 
разрабатываться каменноугольные 
пласты в Исаевой, Орловской, Ма-
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тросской балках, что обусловливало 
постоянное расширение населенно-
го пункта.

С развитием добычи угля труд 
шахтеров специализировался. Среди 
горняков выделились подбойщики, 
саночники, крепильщики, проход-
чики. В середине 19 века в шахтах 
для откатки угля стали использовать 
лошадей. С внедрением на шахтах 
технических средств появились 
специальности машинистов, слеса-
рей и других технических работни-
ков, занятых обслуживание машин и 
механизмов при добыче и подъеме 
угля на поверхность.

Добывая уголь, шахтеры казенного 
рудника в Лисичанске приобретали 
опыт и знания, совершенствовали на-
выки в работе. От разработки верхних 
пластов они переходили к тем, кото-
рые залегают на больших глубинах, 
что требовало совершенствования 
приемов и методов сооружения шахт, 
организации выемки и доставки.

Первые шахты рудника были 
неглубокими, и им присваивались 
порядковые номер. Но, уже с 30-х 
годов 19 века на руднике вошло в 
обычай давать шахтам имена святы: 
шахты Владимирская, Митрофанов-
ская, Петропавловская. Крупной 
шахтой рудника была Капитальная.

С середины 19 века за шахтерским 
поселением прочно закрепилось на-
звание Лисичанск.

В 1840 г. в себе была построена 
Митрофановская церковь. При ней 
числилось прихожан – 2184 муж-
ского пола и 2159 женского. Цер-
ковной земли насчитывалось 138 
десятин, которая приносила доход 
954 руб. в год. Сам же Лисичанск 
входил в Лисичанскую волость Бах-
мутского уезда Екатеринославской 
губернии.

РОЖДЕНИЕ 
КАДРОВОГО 
ПОТЕНЦИАЛА

Согласно «Положению об учеб-
ных заведениях Луганского горно-
го округа» (1839 г.) были открыты 
горные школы: в Луганском заводе 
на 200 учеников, в Третьей Роте и 
Лисичанском руднике – на 120, в Ка-
менном броде – на 100 учеников.

Школьная программа включала 
закон Божий, чтение, письмо, нача-
ла арифметики и линейного рисо-
вания. Обучение продолжалось два 
года, затем большая часть выпуск-
ников становились рабочими, наи-
более одаренные направлялись для 
изучения ремесла у квалифициро-
ванного мастерового или в местное 
училище. Данные горные училища 
обеспечивали специалистами Лу-
ганский литейный завод, казенные и 

угольные шахты Лисичанска и дру-
гих районов Донбасса.

Бурное развитие каменноуголь-
ных разработок в послереформен-
ный период привело к острой не-
хватке квалифицированных кадров 
и требовало все больше горных 
специалистов среднего звена. Воз-
никла идея организовать в Лисичан-
ске новое учебное заведение. Насту-
пило время организации правильной 
рациональной разработки каменно-
го угля, обеспечивающей безопас-
ное ведение горных работ.

1 сентября 1873 года в Лисичан-
ске открывается штейгерская школа 
по подготовке штейгеров-мастеров 
рудного дела. К тому времени здесь 
имелись опытные кадры горных ин-
женеров, которые и готовили специ-
алистов в школе с четырехлетним 
сроком обучения.

Принимали в нее юношей всех 
сословий в возрасте от 15 до 20 лет, 
крепкого здоровья и правильного те-
лосложения, которые успешно сдали 
вступительные экзамены. Программа 
штейгерской школы, рассчитанная 
на 4 года, предусматривала в первых 
двух классах преподавание русского 
языка, русской истории, закона Божь-
его, географии, черчения, рисования, 
химии, алгебры, физики, плотни-
чьего и кузнечного искусства. В 3-х 
и 4-х классах ученики проходили 
специальные предметы. Окончившие 
обучение получали аттестат штейге-
ра. Лисичанская штейгерская школа 
до 1878 года была единственным 
учебным заведением по подготовке 
специалистов данной профессии.

С момента своего основания и до 
1917 г. школа выпустила 705 штей-
геров, уровень профессиональной 
подготовки которых высоко ценили 
на угольных предприятиях России. 

По материалам lisichansk.in.ua
Продолжение читайте  

в следующем номере.
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ТРИБУН: ВЫБОРЫ

1. ПРІЗВИЩЕ, ВЛАСНЕ ІМ’Я ТА ПО БАТЬКОВІ: Шведов Віталій Миколайович.
2. ЧИСЛО, МІСЯЦЬ, РІК І МІСЦЕ НАРОДЖЕННЯ: народився 7 січня 1976 року у місті Лисичанськ Луганської  
області.
3. ГРОМАДЯНСТВО ІЗ ЗАЗНАЧЕННЯМ ЧАСУ ПРОЖИВАННЯ НА ТЕРИТОРІЇ УКРАЇНИ: громадянин України, постійно прожи-
ваю на території України. 
4. ВІДОМОСТІ ПРО ОСВІТУ: Освіта вища. 

У 1996 році отримав диплом за спеціальністю юрист-менеджер, економіко-правовий факультет Між-
народної академії управління бізнесу та права.
У 2015 році отримав диплом Національного юридичному університеті імені Ярослав Мудрого за 
спеціальністю «правознавство».

5. ВІДОМОСТІ ПРО ТРУДОВУ ДІЯЛЬНІСТЬ, ПОСАДУ (ЗАНЯТТЯ), МІСЦЕ РОБОТИ: 
Трудову діяльність розпочав у 1996 році директором приватного підприємства «Сінфу» де пропра-
цював до 2005 року.
З січня 2005 року по березень 2005 року працював виконавчим директором товариства з обмеженою 
відповідальністю «Сін Фу».
Починаючи з березня 2005 року по вересень 2010 працював на посаді директором товариства з об-
меженою відповідальністю «Сін Фу».
У 2010 року з вересня по грудень працював юристом приватного підприємства «Бай Лун».
З 22 липня 2014 року позаштатний радник голови Луганської обласної державної адміністрації.
З 28 липня 2014 року Уповноважений керівника (оперативного Штабу) АТО у Луганській області у 
місті Лисичанську. 
З 26 травня 2015 року по 18 вересня 2015 року – керівник військово-цивільної адміністрації сіл 
Троїцьке та Новозванівка Попаснянського району Луганської області
З 19 вересня 2015 року по 28 грудня 2015 року – керівник військово-цивільної адміністрації міст 
Лисичанськ Новодружеськ і Привілля Луганської області
З 05 липня 2016 року по 31 грудня 2017 року штатний радник Голови Луганської обласної держав-
ної адміністрації.
З 01 лютого 2018 року по 26 січня 2019 року на обліку Лисичанського міського центру зайнятості. 
Тимчасово не працюю.

6. ВІДОМОСТІ ПРО ГРОМАДСЬКУ РОБОТУ (У ТОМУ ЧИСЛІ НА ВИБОРНИХ ПОСАДАХ): 
З лютого 2006 року до теперішнього часу – Голова громадської організації «Фонд правової ініці- 
ативи».
Протягом останніх десяти років брав активну участь у правозахисній громадській діяльності.
• Автор проекту Національної державної правової програми «Правова Ініціатива» та проекту Поло-
ження «Про єдину електронну систему волевиявлення громадян» (2009р).
• Співавтор частини положень проекту Закону України «Про безоплатну правову допомогу».
З 2015 року по теперішній час депутат Лисичанської міської ради сьомого скликання.

7. ВІДОМОСТІ ПРО ПАРТІЙНІСТЬ: безпартійний.
8. ВІДОМОСТІ ПРО СКЛАД СІМ’Ї: Не одружений.
9. ВІДОМОСТІ ПРО АДРЕСУ МІСЦЯ ПРОЖИВАННЯ: кв. Дружби народів, б.27 кв.14, м. Лисичанськ, Луганська  
область, 93107
10. ВІДОМОСТІ ПРО КОНТАКТНИЙ НОМЕР ТЕЛЕФОНУ: (050) 326-33-59
11. ВІДОМОСТІ ПРО НАЯВНІСТЬ ЧИ ВІДСУТНІСТЬ СУДИМОСТІ: судимість відсутня
12. ДОДАТКОВА ІНФОРМАЦІЯ: Маю нагороди Головного управлінням розвідки Міністерства Оборони Украї-
ни та Служби Безпеки України.

В.М. Шведов

В освобожденном от боеви-
ков городе Лисичанск пла-

нируется возродить производ-
ство соды. Об этом сегодня, 
11 сентября, говорил заме-
ститель председателя Луган-
ской облгосадминистрации 
Юрий Клименко с предста-
вителями Государственного 
научно-исследовательского и 
проектного института ос-
новной химии «НИОХИМ». 
Представители института 
приехали рассмотреть и из-
учить вопросы, связанные с 
производством соды на тер-
ритории Луганской области.

«Мы приехали, чтобы посмо-
треть насколько выгодно вклады-
вать наши и государственные сред-
ства в возрождение производства 
соды на Луганщине. В Лисичанске 

было очень крупное предприятие по 
производству соды. Мы бы хотели 
поехать и на месте увидеть, что нам 
лучше делать – строить рядом но-
вое, возрождать старые мощности», 
– сказала директор института Ирина 
Довгалюк, передает пресс-служба 
Луганской областной военно-граж-
данской администрации.

В свою очередь Юрий Клименко 
подчеркнул, что в Украине практи-
чески отсутствуют предприятия по 
производству соды, поэтому строи-
тельство подобного объекта важно 
для всей страны.

«Со своей стороны мы предлага-
ем построить не только завод, но и 
индустриальный парк. То есть еще 
ряд предприятий, заводов, которые 
будут связаны циклом производ-
ства», – отметил заместитель пред-
седателя Луганской ОВГА.

По материалам informator.media
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